



SE LES COMPLICAN LOS ACUERDOS

Arrancan tiempos de precampaña con partidos atorados en postulaciones

M. JUÁREZ Y E. CRUZ

La etapa ya aplica en CDMX, Jalisco y Yucatán; enredado en disputas internas y la norma de paridad, Morena postergó anunciar candidatos hasta el 10 de noviembre **págs. 4 y 14**

CDMX, LA MÁS COMPLICADA

MC

Perfil: Chertorivski
Método: Sin definir

4T

Perfil: Brugada y Harfuch
Método: Encuesta

FAM

Perfil: Taboada, Rubalcava y Limón
Método: Sin definir

El Frente ni siquiera ha decidido sus métodos de designación; el más "avanzado" en definiciones es MC que tiene hasta ahora candidatos únicos en las 3 entidades

En FAM y MC prevalece incertidumbre en el método

Arrancan precampañas con partidos atorados en selección de candidatos

INTEGRANTES FRENTE AMPLIO aseguran que no tienen desventaja ante el oficialismo de Morena; subrayan que en las elecciones la competencia será entre dos "grandes bloques"

Por Magali Juárez

magali.juarez@razon.com.mx

Los tiempos legales de las precampañas arrancaron este domingo en la Ciudad de México, Jalisco y Yucatán, con los partidos todavía trabados en el proceso de selección de sus candidatos a la Jefatura de Gobierno y a las gubernaturas que se renovarán en el 2024, y con el propio método para este propósito también sin definir.

Salvo en Morena, que desde hace varias semanas estableció el método de encuestas para la elección de todos sus abanderados, en todas las demás fuerzas políticas prevalece la incertidumbre en los mecanismos para elegirlos.

A esto se suma el criterio de la paridad en las candidaturas recién instaurado por

el Instituto Nacional Electoral (INE), que todavía tendrá que resolver el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

LA ASPIRANTE PRESIDENCIAL del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, pidió ayer al PAN, PRI y PRD que se privilegie la postulación de candidatas para las gubernaturas.

Eldato

Ante este escenario, miembros del Frente Amplio por México (FAM) señalaron que, aunque iniciaron las precampañas sin un perfil claro de sus abanderados para las gubernaturas, eso no los coloca en desventaja ante el oficialismo de Morena.

Jesús Zambrano, dirigente nacional del PRD, dijo a *La Razón* que la realidad es que en el partido guinda "se están haciendo pedazos" por las candidaturas para los estados; sin embargo, aseguró que ellos están haciendo un trabajo para consolidar un cierre de filas en torno a la candidatura presidencial de Xóchitl Gálvez.

Por separado, la diputada federal Cynthia López Castro, del PRI, comentó que, si bien a las mujeres les ha costado más abrirse camino en todos los ámbitos, incluyendo la política, ahora se verá reflejada una mayor participación de ellas en la postulación de las candidaturas del FAM.

Reconoció que, pese a la falta de claridad en el método que se utilizará para definir a los candidatos, lo primordial es que van paso a paso, primero con el convenio de coalición, en el caso de la Ciudad de México, y después en el proceso para elegir a quien será postulada o postulado.



Para el líder nacional del sol azteca, aunque Movimiento Ciudadano irá por su cuenta en los procesos federales y locales, en los hechos la contienda del 2024 será entre dos frentes.

“Las campañas el próximo año van a darse fundamentalmente entre dos grandes bloques y no va a haber lugar para una supuesta tercera vía”, afirmó.

Negó que el hecho de que todavía estén en el proceso de definición de sus candidatos los coloque en desventaja ante Morena y dijo que tanto este discurso como la difusión de encuestas sólo es una estrategia para desanimarlos.

Mientras que Morena prohibió a sus aspirantes realizar actos proselitistas

hasta en tanto no defina a sus candidatos el próximo viernes, algunos de los aspirantes de las demás fuerzas políticas, no obstante, sí aprovecharon el primer día de precampañas.

En Yucatán, Renán Barrera, quien busca la candidatura del FAM, dio su primer mensaje como aspirante a la gubernatura en la plaza grande de Mérida, luego de que el Cabildo le otorgó licencia a su cargo como presidente municipal.

La aspirante de Movimiento Ciudadano Vida Gómez Herrera realizó su registro interno desde el 31 de octubre. En tanto, la candidatura de Morena al gobierno yucateco la disputarán Joaquín Díaz Mena y Verónica Camino Farjat.

En el caso de Jalisco, el partido gobernante, MC, ya tiene perfilado a su abanderado, Pablo Lemus, alcalde con licencia de Guadalajara, quien arrancó su precampaña en Tepatlán de Morelos, en el Santuario del Señor de la Misericordia.

Por parte de Morena, la disputa por la candidatura la mantienen perfiles como Carlos Lomelí y José María Martínez.

Mientras que en la Ciudad de México se reservaron los aspirantes morenistas Omar García Harfuch y Clara Brugada, y quien sí arrancó sus actividades proselitistas fue el emecista Salomón Chertorivski, quien salió a criticar el dispendio de los morenistas y lo que calificó como sus campañas ilegales.

Perfiles

Estados donde los partidos políticos han definido o no, a sus aspirantes y sus métodos para elegirlos.

CDMX

MC

Perfil: Chertorivski

Método: Sin definir

4T

Perfil: Brugada y Harfuch

Método: Encuesta

FAM

Perfil: Taboada, Rubalcava y Lía Limón

Método: Sin definir

MORELOS

MC

Perfil: General Alfonso Duarte

Método: Sin definir

4T

Perfil: Víctor Mercado, Margarita González, Rabindranath Salazar y Sandra Anaya

Método: Encuesta

FAM

Perfil: Lucy Meza, José Luis Urióstegui y Jorge Armando Meade

Método: Sin definir

TABASCO

MC

Perfil: Fanny Vargas y Gerardo Gaudiano

Método: Sin definir

4T

Perfil: Javier May, Rosalinda López, César Raúl Ojeda Zubieta y Yolanda Osuna

Método: Encuesta

FAM

Perfil: Gerardo Priego, Soraya Pérez, Maritza Jiménez, Juan Manuel Fócil y Fabián Granier

Método: Sin definir

YUCATÁN

MC

Perfil: Luis F. Saidén

Método: Sin definir

4T

Perfil: Joaquín Díaz M. y Verónica Camino F.

Método: Encuesta

FAM

Perfil: Renán Barrera

Método: Sin definir

PUEBLA

MC

Sin perfil ni método definido

4T

Perfil: Alejandro Armenta, Julio Huerta e Ignacio Mier

Método: Encuesta

FAM

Perfil: Eduardo Rivera Pérez, Blanca Alcalá y Jorge Estefan Chidiac

Método: Sin definir

VERACRUZ

MC

Perfil: Dante Delgado y José del Río Virgen

Método: Sin definir

4T

Perfil: Rocío Nahle

Método: Encuesta

FAM

Perfil: José Yunes, Julen Rementería y Fernando Yunes

Método: Sin definir

JALISCO

MC

Perfil: Pablo Lemus

Método: Sin definir

4T

Perfil: Carlos Lomelí, José María Martínez y Luis Alberto Michel

Método: Encuesta

FAM

Perfil: Candidata externa, aunque figura Alfonso Petersen

Método: Sin definir

GUANAJUATO

MC

Sin perfil ni método

4T

Perfil: Antares Vázquez, Ernesto Prieto y Ricardo Sheffield

Método: Encuesta

FAM

Perfil: Lorena Alfaro, Alejandra Gutiérrez, Denisse G. Muñoz Ledo y Alejandra Reynoso

Método: Sin definir

CHIAPAS

MC

Perfil: Francisco Rojas Toledo

Método: Sin definir

4T

Perfil: Eduardo Ramírez, Patricia Arendáriz, Sasil de León y Manuela Obrador

Método: Encuesta

FAM

Perfil: Carlos Alberto Palomeque, Olga Luz Espinosa, Adela Ramos, Rita Balboa, Diego Valente Valera, Rubén Zuarth y Willy Ochoa

Método: Sin definir

9

Gubernaturas se renovarán en los comicios de 2024

20

Mil puestos de elección popular serán disputados

98

Millones de mexicanos podrán salir a las urnas



MC, el único con abanderado seguro

Arrancan precampañas en CDMX sin definición en las 2 coaliciones

Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

Sin claridad sobre quiénes serán los candidatos a la Jefatura de Gobierno de los dos principales bloques políticos, este domingo arrancaron formalmente las precampañas electorales en la Ciudad de México.

Ayer, Morena, PT y PVEM registraron su coalición ante el Instituto Electoral de la Ciudad de México, mientras que al cierre de la edición se esperaba que PRI, PAN y PRD hicieran lo propio, pues el plazo venció a las 0:00 horas de hoy.

Al inicio formal de las precampañas, ninguna de estas alianzas tiene un precandidato definido, pues en el primer caso, el ganador del proceso interno será dado a conocer hasta el próximo viernes, mientras que en el segundo ni siquiera hay reglas para la contienda.

EL PRECANDIDATO de MC, Salomón Chertorivski, pidió a Morena y a la oposición que ya definen quiénes serán sus competidores por la Jefatura de Gobierno.

Eldato

Esta situación impide a cualquier aspirante de los partidos relacionados con ambos frentes realizar actos proselitistas, pues sólo pueden hacerlo los precandidatos registrados ante el IECM.

Y aunque en la coalición relacionada con la Cuarta Transformación hay cinco aspirantes, la decisión será tomada sólo entre dos: el exsecretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, y la alcaldesa de Iztapalapa con licencia, Clara Brugada, quienes aparecen hasta arriba en todas las encuestas.

El representante de Morena ante el IECM, Eduardo Santillán Pérez, comentó durante el registro de la coalición de la 4T que "la izquierda va unida en la Ciudad de México en este proceso" y precisó que la coalición Morena-PT-PVEM se denomina "Juntos Haremos Historia por la Ciudad de México".

En cuanto al Frente Amplio, levantaron la mano 12 prospectos, pero de acuerdo con fuentes de los partidos, quienes tienen más posibilidades de obtener la candidatura son los alcaldes de Benito Juárez (con licencia), Santiago Taboada, y de Álvaro Obregón, Lía Limón.

Ésta última informó ayer que hoy entregará al Congreso un aviso en el sentido de que se separará del cargo durante 15 días, lo cual no requiere de la aprobación del órgano legislativo.

En un videomensaje subido a sus redes sociales, la funcionaria calificó como "negativa gandalla" la decisión del Congreso de negarle una licencia temporal por 60 días y advirtió que no la van a detener.

"Estoy lista, no me van a detener, chilangos, voy a ser candidata a la Jefatura

de Gobierno de la Ciudad de México y les vamos a ganar", enfatizó la alcaldesa, quien además convocó a sus seguidores a acompañarla este lunes a las 10:00 horas, para entregar de manera personal su notificación.

EL GANADOR de la encuesta con la que Morena definirá a quien eventualmente será su candidato a Jefe de Gobierno se dará a conocer el próximo viernes.

Eltip

En tanto, el único partido que tiene un precandidato definido es Movimiento Ciudadano, en la persona del diputado federal Salomón Chertorivski, quien ayer mismo inició su precampaña.

El aspirante de MC realizó un encuentro con sus seguidores en el cruce de Insurgentes y Eje 3 Sur, Baja California, durante el cual pidió al resto de los partidos que den a conocer a quienes competirán con él por la Jefatura de Gobierno.

"A los tramposos y a las tramposas se los digo: ya pónganse de acuerdo, porque quiero poder competir con alguien, quiero saber quién va a ser, porque entre ustedes se están peleando, se están matando y con sus trampas quieren gobernar esta ciudad", sostuvo Chertorivski.

6

Millones 51 mil 900 pesos es el tope de gasto autorizado

12

Aspirantes tienen levantada la mano por el frente opositor